

CIRO GARCÍA

INTENCIONES MISIONALES PONTIFICIAS

UNA MIRADA
A LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA
DESDE EL EVANGELIO

(BENEDICTO XVI – FRANCISCO)


FONTE
GRUPO EDITORIAL


EDITORIAL
MONTE CARMELO

PRESENTACIÓN

Las intenciones misionales, que el Papa confía todos los meses del año a la oración de los cristianos, son todo un programa de evangelización, que refleja su preocupación por los grandes problemas de la humanidad contemporánea. Son *una mirada a la historia contemporánea desde el Evangelio*.

Efectivamente, las propuestas misionales de los últimos Papas (Juan Pablo II, Benedicto XVI, Papa Francisco) encierran una visión profética de la historia, que se va desgranando un mes tras otro, anunciando el Evangelio y abriendo nuevos caminos a la actividad misionera de la Iglesia y a la historia contemporánea.

Aquí presentamos las intenciones más recientes, de 2012 a 2017, que en parte han sido publicadas en la revista misionera *La Obra Máxima*. En ellas se recoge el pensamiento de los últimos Pontífices y las inquietudes misioneras de la Iglesia universal.

Los últimos pontificados –cada uno con su peculiaridad personal– han impulsado una corriente misionera en la Iglesia de las últimas décadas con sus numerosos viajes apostólicos, sus encíclicas y sus exhortaciones, que han abierto caminos nuevos a la misión evangelizadora y han respondido proféticamente a los grandes desafíos de nuestra humanidad.

Los comentarios a las intenciones misionales por ellos propuestas, si bien recogen los últimos seis años, abarcan la problemática de la nueva evangelización de la iglesia postconciliar, con los profundos cambios culturales, sociales y religiosos que se han producido.

Debo decir humildemente pero con verdad, como diría santa Teresa, que estos comentarios recogen también mi inquietud misionera, vivida muy en contacto con las misiones y últimamente desde Roma, donde he tenido la oportunidad de escuchar personalmente muchos de estos mensajes.

El conjunto de estos comentarios son una panorámica de la realidad histórica y eclesial contemporáneas, que ofrecen importantes orientaciones para la renovación de la pastoral misionera y para la misma renovación de la Iglesia, puesta en marcha por el Concilio Vaticano II e impulsada por los últimos pontificados, sin olvidar el de Pablo VI y Juan XXIII. Al mismo tiempo tratan de dar –con sentido profético– una respuesta a los grandes problemas de la sociedad actual.

De ahí mi preocupación por recoger sus textos más significativos, señalando entre paréntesis los documentos, mensajes, encuentros, audiencias, celebraciones, viajes apostólicos. Indico las fechas de cada uno para situar mejor su significado. Así el lector tiene la posibilidad de ahondar en los textos citados, que encierran una amplia temática y son de una enorme riqueza.

Una corriente espiritual transpiran estos textos, no sólo por las frecuentes alusiones a grandes místicos como Teresa de Jesús, Juan de la Cruz, Francisco de Asís, Ignacio de Loyola; y grandes misioneros como Francisco Javier y Teresa de Lisieux, patronos de las misiones, sino por su mismo contenido y consistencia espiritual, que adquieren mayor relieve al ser propuestos como temas de oración y de reflexión para los cristianos.

Brotan además de una profunda vivencia espiritual, que se halla en el trasfondo de los textos de los papas citados, que hermanan mística, misión y profecía. Y es que no hay mística sin misión y misión que no sea profética. Ésta es la expresión más genuina de la mística cristiana, y más concretamente de la mística del Carmelo, llamada "mística de servicio", donde Marta y María han de ir siempre juntas (Teresa de Jesús, *Moradas* 7, 4).

Por todo ello, ¿sería decir mucho que estos comentarios a las intenciones misionales son una escuela de formación eclesial y misionera? En este sentido, confieso que a mí me han servido mucho personalmente. Han avivado mi fe cristiana, me han confirmado en la fuerza carismática de la espiritualidad del Carmelo, han ampliado los horizontes de mi vivencia misionera y me han ayudado a hermanar mística y servicio apostólico con un sentido profético y evangelizador.

Espero que el lector tenga la misma experiencia.

ÍNDICE GENERAL

PRESENTACIÓN	7
2012	
– Solidaridad con las víctimas de desastres naturales. Empeño de los cristianos a favor de la paz	13
– Pan y agua para el sustento cotidiano. Servicio a los enfermos de los países más pobres	19
– Contribución de la mujer al desarrollo de la sociedad. La perseverancia de los perseguidos en Asia	23
– Llamada de los jóvenes al sacerdocio y a la vida religiosa. Cristo resucitado signo de esperanza para el Continente Africano	27
– El rol de la familia en la sociedad. María estrella de la evangelización	31
– La Eucaristía, presencia viva del Resucitado. Identidad cristiana de Europa	35
– Derecho a un trabajo estable para todos. El voluntariado, testimonio de la caridad de Cristo	39
– Los jóvenes y la evangelización. Disponibilidad misionera de las comunidades cristianas ..	43
– Desarrollo y progreso de la nueva evangelización. Jornada mundial de las misiones y compromiso misionero	47

- Testimonio de fidelidad a Jesucristo.
La Iglesia, luz para las naciones 51
- La acogida de los migrantes.
Revelación de Cristo a toda la humanidad 55

2013

- Celebración del Año de la Fe.
Comunidades cristianas de Medio Oriente 61
- Las familias de inmigrantes. Por un futuro de paz 65
- Respetar la naturaleza, obra de Dios.
Anunciar el Evangelio hasta los confines de la tierra 69
- La celebración de la fe fuente de vida.
La misión signo de esperanza y de resurrección 73
- Administración de la justicia con integridad
y recta conciencia. Formación de los seminaristas
para anunciar el Evangelio 77
- Cultura de diálogo, de escucha y respeto mutuo.
Nueva evangelización con nuevo impulso misionero 81
- Los jóvenes, discípulos y misioneros del Evangelio.
Asia, el inmenso horizonte misionero de la Iglesia 85
- Educar a los jóvenes. Construir la paz en África.
Redescubrir el valor del silencio.
Testimoniar el amor de Cristo en la persecución 89
- Nueva evangelización y compromiso misionero 93
- Misión continental: envío de misioneros a otras Iglesias.
Ayuda a los sacerdotes que viven en soledad 97
- «Preparemos la venida del Salvador»:
 - «Que los cristianos, iluminados por el Verbo Encarnado,
preparemos la venida del Salvador» 101

2014

- El desarrollo económico ha de llegar a todos los rincones.
La unidad de los cristianos y la nueva evangelización 107
- La sabiduría de las personas mayores 111
- La defensa de los derechos y la dignidad de la mujer.
La consagración al Señor para el anuncio del Evangelio 115
- El cuidado de la creación y del medio ambiente.
La esperanza de la Resurrección en el dolor 119
- Los medios de comunicación, al ser vicio de la paz
y la verdad. María estrella de la evangelización 125
- La dignidad del trabajo y el drama del desempleo.
Redescubrimiento de las raíces cristianas de Europa 129
- El valor del deporte como realidad social y cultural.
La participación de los laicos en la misión de la Iglesia 132
- El calado social y religioso de las intenciones misioneras.
La evangelización del Continente de Oceanía 137
- El clamor por la paz y la pasión por el Evangelio 141
- Las barreras de la soledad y la cultura del encuentro 145
- Navidad: mensaje de paz y de esperanza.
El nacimiento de Jesús: primer anuncio del Evangelio 149

2015

- Desarrollo económico, un problema ético.
Evangelización: transformar el sistema 155
- Gavilla de intenciones misioneras: la paz,
la vida consagrada, encarcelados, cónyuges separados 159
- La investigación al servicio de la persona humana.
Presencia femenina en la Iglesia y en la sociedad 163
- Custodiar la creación. Testimoniar la resurrección 167

- Frente a «la cultura de la indiferencia» 171
 - ...disponibilidad para el servicio
 - y el «anuncio de Jesús» a imitación de María 173
- La nueva realidad social de la inmigración.
 - La llamada a las jóvenes vocaciones 175
- Responsabilidad política y evangelización.
 - Llamada a los evangelizadores de América Latina 179
- Misiones sin fronteras: voluntariado, jóvenes,
 - periferias existenciales, catequistas 183
- Erradicar la trata de personas. La evangelización en Asia . . 187
- Diálogo y evangelización 191
- La celebración de la misericordia de Dios.
 - El nacimiento de Jesús, signo de esperanza para la familia 195

2016

- Diálogo interreligioso y diálogo ecuménico 201
- Custodiar y respetar la creación.
 - La fe cristiana y los pueblos de Asia 205
- Apoyar a las familias en dificultad.
 - Orar por los cristianos perseguidos 209
- Los agricultores y el cultivo de la tierra.
 - La evangelización de los cristianos de África 213
- Las mujeres en la sociedad.
 - La práctica de rezar el santo rosario 217
- Solidaridad ciudadana con los que se encuentran solos.
 - Formar los futuros agentes de evangelización 221
- Los pueblos indígenas y la misión continental.
 - El renovado anuncio del Evangelio en América Latina 225
- Deporte y promoción de la dignidad humana.
 - Vivencia del Evangelio y escucha de la Palabra 229

- Los periodistas y el respeto a la verdad.
Iglesia misionera, testigo de la misericordia 233
- Solidaridad con los emigrantes y refugiados.
Colaboración de los laicos en el servicio a la comunidad 237
- No a los niños y niñas soldados. Los pueblos de Europa
y el redescubrimiento del Evangelio 241

2017

- Los emigrantes: un desafío de la humanidad
y de la misión. La colaboración de los laicos
en la actividad parroquial 247
- Cambio de modelo en las intenciones del Papa.
Nuevos desafíos y proyectos 251
- Los cristianos perseguidos 255
- La misión cuenta con los jóvenes: con su respuesta
generosa y con la posibilidad de consagrarse al Señor 259
- «La reconciliación, la justicia y la paz » en África 263
- No al comercio de las armas 267
- La evangelización de los alejados de la fe cristiana 269
- Los artistas y la belleza de la fe 271
- El mundo del trabajo 273
- Las comunidades cristianas de Asia 277
- La sabiduría y experiencia de los mayores 281

EPÍLOGO 285

ÍNDICE DE TEMAS 287